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JÉSUS NOTRE ESPÉRANCE – QU’EST-CE QUE ÇA CHANGE ? 

1 Pierre1 :3-6 (TOB) 

I Introduction 

J’aimerais commencer mon message ce matin par vous raconter un fait divers tragique qui s’est 

passé en Ouganda. 

Le 2 janvier 2023, un chrétien, père de 4 enfants, a été invité à un débat entre chrétiens et 

musulmans. Il était lui-même un ancien musulman. Lors de ce débat, 13 musulmans ont mis leur foi 

en Jésus. Il est ensuite rentré chez lui à moto, mais des hommes sont arrivés et lui ont tranché la 

gorge. 

Son pasteur a lui aussi reçu des menaces. Il a dit : « J’ai des craintes mais ça fait partie du combat 

spirituel qui va avec la persécution chrétienne et je suis prêt à y faire face. 

Comment réagissez-vous à une telle histoire ? Est-ce que ça suscite en vous des questions ? 

Personnellement, ma première réaction est « Seigneur, tu nous promets d’être avec nous alors 

pourquoi n’as-tu pas protégé cette personne ?  

Ma deuxième réaction c’est : « Est-ce que j’aurais le courage de garder la foi face à la persécution ? 

Cette histoire a le mérite de nous plonger directement dans le contexte de la lettre de Pierre que 

nous venons de lire. Ces questions que nous nous posons, les chrétiens de l’époque de Pierre se les 

posaient aussi.  

Pierre écrit sa lettre aux chrétiens qui vivent dans le nord de la Turquie actuelle, dans un contexte de 

colonie romaine. Jusqu’à présent, les autorités romaines avaient été tolérantes avec la religion juive. 

Mais peu à peu, les chrétiens eux font face à de plus en plus d’opposition, ils sont marginalisés et 

rejetés par la société.  

Alors Pierre décide de leur écrire une lettre pour les encourager. 

Nous ici en Europe avons une grande liberté pour vivre notre foi. Pourtant, alors que nous disposons 

de tout le confort imaginable, les églises se vident. Selon le site réformés.ch, les pays d’Europe 

deviennent de plus en plus laïcs. Selon une étude publiée récemment, 30% de la population de l’Italie 

se décrivent désormais comme athées. Au contraire, l’Amérique latine, l’Afrique et l’Asie-pacifique 

connaissent une croissance du nombre de chrétiens. 

Pourquoi les églises se vident-elles en Europe ? Les raisons sont certainement multiples. Et si une des 

réponses était : « Parce que les Européens ne savent plus quelle espérance nous avons en Jésus-

Christ » ? 

Non seulement Jésus nous donne une espérance vivante mais il est lui-même notre espérance 

comme le dit 1 Timothée 1.1. 

II. Jésus notre espérance 

Mais qu’est-ce que l’espérance ? Elle n’est pas un sentiment vague. Par exemple, si on organise un 

mariage à l’extérieur, on espère qu’il fera beau. Mais même si la météo s’annonce bonne, on n’a 

aucune assurance qu’il ne pleuvra pas ce jour-là.  

Par contre, l’espérance chrétienne est une réalité certaine car elle est basée sur la résurrection de 

Jésus Christ d’entre les morts.  
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L’espérance est l’attente assurée et sereine de ce que Dieu a promis. Jésus est notre espérance car 

c’est en lui que s’accomplissent toutes les promesses de Dieu. 

C’est intéressant de noter que si Jean a été surnommé l’apôtre de l’amour, Paul l’apôtre de la foi, 

Pierre lui est surnommé l’apôtre de l’espérance. Espérance et souffrance sont entremêlées tout au 

long de sa lettre.  

Oui, car avoir l’espérance, c’est continuer à mettre sa confiance en Dieu, même si tout ne va pas 

comme on le souhaite. 

 

Pour réaliser pleinement l’espérance que nous apporte Jésus, nous avons peut-être besoin dans un 

premier temps de réaliser ce que c’est que de ne pas avoir d’espérance. 

Ne pas avoir d’espérance en Jésus-Christ, c’est d’abord une grande solitude, un grand vide. Il n’y a 

personne vers qui nous tourner quand ça va mal, personne pour nous consoler. On n’a pas de 

boussole ni de berger pour nous guider. On ne peut compter que sur soi-même. On vit sans Dieu. 

Ne pas avoir d’espérance en Jésus-Christ, c’est porter une culpabilité dont on ne sait que faire et qui 

reste sur nos épaules. 

Ne pas avoir d’espérance en Jésus-Christ, c’est n’avoir aucune certitude d’une vie après la mort. Je ne 

sais pas si vous êtes déjà allés à un enterrement laïque. On y ressent un désespoir immense, une 

atmosphère lourde et déprimante.  

Ne pas avoir d’espérance en Jésus-Christ, c’est être exclu du peuple de Dieu, c’est être orphelin et 

sans famille spirituelle.  

Tout cela conduit souvent les gens qui n’ont pas d’espérance à des comportements où ils 

recherchent avant tout le succès, la richesse et le plaisir pour pouvoir profiter de cette vie sur la 

terre. 

Paul écrit : « Eh bien, rappelez-vous ce que vous étiez autrefois : vous étiez sans Messie, vous n’aviez 

aucun droit dans le peuple d’Israël. La promesse faite par Dieu dans ses alliances avec son peuple 

n’était pas pour vous. Vous étiez sans espérance et sans Dieu dans le monde ». Eph. 2 :12. 

L’espérance vivante 

Voyons maintenant au contraire ce qu’est avoir une espérance vivante : 

Béni soit Dieu, le Père de notre Seigneur Jésus Christ : dans sa grande miséricorde, il nous a fait 

renaître pour une espérance vivante, par la résurrection de Jésus Christ d’entre les morts, pour un 

héritage qui ne se peut corrompre, ni souiller, ni flétrir ; cet héritage vous est réservé dans les cieux, 

à vous que la puissance de Dieu garde par la foi pour le salut prêt à se révéler au moment de la fin. 

En trois versets, Pierre présente le plan de Dieu pour l’humanité. 

Le point de départ c’est : dans sa grande miséricorde, ou grande bonté ou grand amour selon les 

traductions, il nous a fait renaître.  

L’initiative vient de Dieu. Le salut est un don de Dieu. C’est lui qui nous fait naître à nouveau. C’est lui 

qui nous donne une vie nouvelle quand on accepte de mettre notre confiance en Jésus-Christ. Il fait 

de nous une nouvelle créature. Dieu nous a réconciliés avec lui par Jésus-Christ (2 Cor. 5 :17). 
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De la même façon que nous ne venons pas au monde tout seuls, notre vie nouvelle nous vient de 

Dieu. Jésus explique à Nicodème dans Jean 3 : 5 « En vérité, en vérité, je te le dis, à moins de naître 

de nouveau, personne ne peut voir le royaume de Dieu ».  

Quand Dieu fait naître, le cœur est changé. Ce n’est qu’à partir de ce moment-là que notre 

comportement peut changer. Et tout ça est le résultat de l’immense amour de Dieu pour nous. 

C’est pour cette raison que Pierre bénit Dieu. Bénir Dieu pour les Hébreux c’est un synonyme pour 

dire adorer Dieu. Pierre est dans l’admiration de l’action de Dieu et c’est par ça qu’il commence sa 

lettre, juste après les salutations. 

Pierre continue en disant que Dieu nous a fait renaître pour deux choses : 

1. une espérance vivante,  

2. pour un héritage  

 

 

1. Pour une espérance vivante 

Au moment de notre nouvelle naissance, l’espérance jaillit dans nos cœurs. Pierre développe cette 

idée un peu plus loin au chapitre 2 : 

9 « Il vous a appelés à sortir de la nuit, pour vous conduire vers sa lumière magnifique ». Voilà ce qui 

se passe quand l’espérance jaillit en nous, nous passons du royaume des ténèbres au royaume de 

lumière.  

Il poursuit encore en écrivant : « Autrefois, vous n’étiez pas le peuple de Dieu, mais maintenant, vous 

êtes son peuple. » Lorsque l’espérance jaillit en nous, elle nous fait réaliser que nous faisons partie 

du peuple de Dieu, nous avons une famille spirituelle, des frères et sœurs.  

Il dit encore « Autrefois, Dieu n’avait pas pitié de vous, mais maintenant, il a pitié de vous. » 

Désormais notre cœur sait qu’il est pardonné. Notre conscience est délivrée du poids du péché car 

nous avons été rachetés « par le sang précieux de Christ qui s’est sacrifié comme un agneau sans 

défaut et sans tache » (1 Pi 1 :19)   

Peu à peu nous découvrons l’immense bonté de Dieu pour nous. 

Notre espérance est fondée dans le fait que Jésus Christ est ressuscité d’entre les morts.  

Avec sa résurrection, Jésus prouve qu’il est victorieux sur la mort. Par lui, dit Pierre, « vous croyez en 

Dieu qui l’a ressuscité et lui a donné la gloire, de sorte que votre foi et votre espérance reposent sur 

Dieu. » 

L’apôtre Paul confirme que la résurrection de Jésus est essentielle. Il dit : Si Christ n’est pas 

ressuscité, votre foi est inutile et vous êtes encore dans vos péchés. (1 Cor. 15 :17) 

Il dit aussi dans 1 Thessaloniciens 4.13 : « Nous ne voulons pas, frères et sœurs, que vous soyez dans 

l’ignorance au sujet de ceux qui sont morts, afin que vous ne soyez pas dans la tristesse comme les 

autres, qui n’ont pas d’espérance. En effet, si nous croyons que Jésus est mort et qu’il est ressuscité, 

nous croyons aussi que Dieu ramènera par Jésus et avec lui ceux qui sont morts. » 

Jésus nous donne une espérance vivante car notre espérance provient d’un Sauveur vivant et 

ressuscité. 
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C’est intéressant de noter que Jésus est pour nous une pierre vivante (1 Pierre 2 :4), de l’eau vive, 

(Jean 4 :10 ; Jean 7 :38), le pain de vie (Jean 6 :51), le chemin vivant (Hébreux 10 :20).  

Notre espérance est vivante parce qu’il y a une vie nouvelle qui nous est communiquée et qui nous 

transforme. La version Parole de Vie traduit d’ailleurs par « nous avons ainsi une espérance qui fait 

vivre ». 

2. Pour un héritage 

Dieu nous a fait renaitre pour un héritage.  

Nous faisons partie de la famille de Dieu, nous sommes cohéritiers de Jésus, pour un héritage. Dieu 

avait promis à Abraham la terre de Canaan. Mais Israël avait perdu cette terre et avait dû partir en 

exil. Pierre explique que l’héritage qui nous attend lui ne peut être perdu, il ne peut être ni détruit ni 

sali ni perdre son éclat, il donc éternel. 

On trouve cette même idée dans l’Evangile de Matthieu 6 :19 : Jésus disait « ne vous amassez pas des 

trésors sur la terre, où les mites et la rouille détruisent et où les voleurs percent les murs pour voler, 

mais amassez-vous des trésors dans le ciel, où les mites et la rouille ne détruisent pas et où les 

voleurs ne peuvent pas percer les murs ni voler ». 

Face à la persécution, mais aussi lorsque nous sommes frappés par des épreuves, on peut avoir peur 

de ne pas pouvoir tenir le coup ni garder notre foi.  

Alors Pierre ajoute « A vous que la puissance de Dieu garde par la foi pour le salut prêt à se révéler 

au moment de la fin. » Dieu garde non seulement notre héritage dans le ciel mais il nous garde nous 

aussi, comme avec un bouclier, tout au long de notre route vers cet héritage. 

 

III. Si Jésus est notre espérance, qu’est-ce que ça change ? 

 

6. Aussi tressaillez-vous d’allégresse même s’il faut que, pour un peu de temps, vous soyez affligés 

par diverses épreuves. 

Si Jésus est notre espérance, ce que ça change, c’est l’immense joie que nous éprouvons. Pierre dit : 

à cause de cela, vous exultez. Ça veut dire vous ressentez une joie intense. Pour Pierre, ce n’est pas 

juste une petite joie, c’est une joie débordante, une joie exubérante. 

Pourquoi autant de joie ? Et bien parce qu’il nous a fait naître de nouveau, il a transformé notre vie, il 

a changé notre cœur. Il nous a donné une espérance à cause de la résurrection de Jésus. Il nous a 

donné un héritage. Et en route vers cet héritage, il nous garde et nous protège. 

Dans la même phrase pourtant, Pierre dit « même s’il faut que pour un peu de temps, vous soyez 

affligés ou attristés par diverses épreuves ». La joie d’après Pierre n’a rien à voir avec les 

circonstances. Il sait que les gens auxquels il s’adresse traversent des moments difficiles.  

Pierre insiste sur le fait que la durée de ces épreuves est relativement courte, comparé à notre 

héritage éternel. Il dit : pour un peu de temps. 

D’autre part, Pierre va même jusqu’à dire « s’il faut que » vous passiez par des épreuves. Il explique 

que les épreuves de la vie servent à éprouver notre foi et à la rendre plus solide et authentique. 
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Pierre écrit au verset 7, « Ainsi, la valeur éprouvée de votre foi – beaucoup plus précieuse que l’or, 

qui est périssable et que l’on soumet pourtant à l’épreuve du feu – aura pour résultat la louange, la 

gloire et l’honneur lorsque Jésus-Christ apparaîtra. » La foi qui a résisté dans l’épreuve est très 

précieuse. 

Selon Portes Ouvertes, la Corée du Nord est de nouveau le pays no 1 à l’index Mondial de 

Persécution des chrétiens 2023. Pourtant, le coordinateur de Portes Ouvertes auprès des chrétiens 

nord-coréens écrit : « l’Eglise et la foi chrétienne ne périssent jamais à cause de la souffrance. Dieu 

appellera son peuple qui sortira comme de l’or à travers les épreuves et les souffrances. »  

On voit combien cette lettre de Pierre est tellement encourageante aujourd’hui encore pour tous 

ceux qui souffrent.  

Calvin écrit que le but de Pierre est de montrer que la joie liée à notre espérance du salut adoucit 

tous nos maux et nous aide à surmonter la tristesse. La joie surmonte la tristesse mais elle ne l’ôte 

pas entièrement, car elle ne nous dépouille pas de toute fragilité humaine. 

L’espérance que nous avons nous permet, lorsque nous sommes dans la tristesse, de garder à l’esprit 

la joie éternelle que Jésus nous donne à travers son salut. 

C’est ce qui est arrivé à Horatio Spafford. C’est un riche avocat qui a vécu au 19e siècle à Chicago. Il 

avait une belle famille avec 1 garçon et 4 filles. 

En 1871, il perd son fils à l’âge de 4 ans à cause de la scarlatine. Quelques mois plus tard, il perd une 

grande partie de ses investissements immobiliers dans le grand incendie qui a frappé la ville de 

Chicago. Toute la famille vit un grand stress, il décide de partir en vacances en famille en Angleterre 

pour se reposer. Finalement, il est retenu à Chicago au dernier moment et sa famille part seule pour 

l’Europe en bateau. 

Leur bateau est heurté par un voilier et les quatre filles de l’avocat perdent la vie. 

Seule son épouse survit. Suite à cette tragédie il écrit les paroles d’un célèbre cantique : « it is well 

with my soul » qui a donné en français le cantique « Quel repos céleste ». 

Les paroles traduites en français donnent à peu près ceci : 

Quand la paix, comme un fleuve, accompagne mon chemin 
Quand les chagrins roulent comme les vagues de la mer, 
Quel que soit mon sort, tu m’as appris à dire 
Tout va bien, tout va bien avec mon âme 
 
Horatio Spafford a écrit ce cantique dans un temps de tragédie et de douleur inconcevable.  

Ce cantique a réconforté de nombreuses personnes de par le monde. Il est d’autant plus touchant 

lorsqu’on connaît l’histoire qu’il y a derrière.  

Si cet homme a pu trouver si rapidement la paix pour son âme malgré la douleur, c’est parce qu’il 

avait mis son espérance en Jésus-Christ. 

IV. Communiquer l’espérance 

Nous avons une espérance vivante en Jésus-Christ à travers sa résurrection d’entre les morts. Alors, 

allons-nous garder pour nous notre formidable espérance ? 
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Notre monde est profondément déstabilisé par tous les évènements actuels. Olena Zelenska, la 

femme du président ukrainien, a parlé d’un monde qui s’écroule. Pro Juventute1 a deux fois plus de 

consultations à cause d’idées suicidaires d’enfants et de jeunes qu’avant la pandémie. Le 

déclencheur serait la multicrise que nous connaissons. « Pandémie, crise climatique, guerre en 

Ukraine, menace d’inflation, injustice sociales » se chevauchent et affectent la société qui nous 

entoure. 

Il me semble que c’est le moment où jamais de témoigner de notre espérance. Pierre dit d’ailleurs 

« Soyez toujours prêts à défendre l’espérance qui est en vous, devant tous ceux qui vous en 

demandent raison, mais faites-le avec douceur et respect. » (1 P 3 :15) 

Comme Pierre, nous aussi pouvons penser à écrire une lettre, une carte, un message what’s app pour 

encourager ceux qui souffrent. 

Une journaliste chrétienne est détenue en Chine parce qu’elle a fait un reportage en 2020 sur la 
pandémie de Covid. En prison, elle a envoyé une lettre d’encouragement à sa mère, qui souffre d’un 
cancer. Elle l’encourage en citant la Bible. 
« Il ne cassera pas le roseau abîmé et n’éteindra pas la mèche qui fume encore, jusqu’à ce qu’il ait 
fait triompher la justice. Maman, c’est la promesse que Dieu nous fait. » 
 
Elle continue en évoquant ses espérances. « J’espère que maman pourra avoir foi en Jésus comme 
moi parce que Jésus a ajouté beaucoup de douceur à ma douleur et m’a aussi fait réagir plus 
calmement à certaines frictions. » 
 

V. Conclusion  
Lorsque j’ai appris à conduire, ma prof me disait toujours « il faut regarder au loin », en faisant un 
grand geste. Il me semble que c’est ce que fait Pierre dans ce passage. Il nous invite à regarder plus 
loin que le bout de notre nez et nous rappelle ce qui fait l’essentiel de notre espérance.  
 
Notre espérance est fondée sur la résurrection de Jésus-Christ et sa victoire sur la mort. L’espérance 
nous remplit de joie et nous permet de traverser les épreuves de la vie présente.  
 
Pierre dit « Jésus, vous l’aimez sans l’avoir vu, vous croyez en lui sans le voir encore et vous vous 
réjouissez d’une joie indescriptible et glorieuse parce que vous obtenez le salut de votre âme pour 
prix de votre foi. » 
 
Paul aussi dit : « Nous soupirons en nous-mêmes, en attendant l’adoption filiale, la rédemption de 
notre corps. Car c’est dans l’espérance que nous avons été sauvés. Or l’espérance qu’on voit n’est 
plus une espérance : ce qu’on voit, peut-on l’espérer encore ? Mais si nous espérons ce que nous ne 
voyons pas, nous l’attendons avec persévérance ». (Rom 8 :23-25) 
 
 
Nous avons cette espérance qu’un jour nous verrons Dieu face à face, il n’y aura plus ni deuil, ni cri, 
ni douleur.  
 
Que Dieu nous donne le courage d’être les ambassadeurs de cette espérance au milieu de la société 
où nous vivons ! 
 
Amen ! 

 
1 Source RTS 

https://chinaaid.org/zhang-zhan-sends-a-letter-to-her-mother/

